Naciones Unidas A/C.2/72/SR.17



Distr. general 8 de noviembre de 2017 Español Original: inglés

## Segunda Comisión

## Acta resumida de la 17ª sesión

Celebrada en la Sede, Nueva York, el lunes 16 de octubre de 2017, a las 15.00 horas

Presidente: Sr. Jürgenson ...... (Estonia)

## Sumario

Tema 25 del programa: Desarrollo agrícola, seguridad alimentaria y nutrición (continuación)

La presente acta está sujeta a correcciones. Dichas correcciones deberán enviarse lo antes posible, con la firma de un miembro de la delegación interesada, al Jefe de la Sección de Gestión de Documentos (dms@un.org), e incorporarse en un ejemplar del acta.

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (http://documents.un.org/).





Se declara abierta la sesión a las 15.05 horas.

## Tema 25 del programa: Desarrollo agrícola, seguridad alimentaria y nutrición (continuación) (A/72/63-E/2017/11 y A/72/303)

- 1. El Sr. Fox-Drummond Gough (Brasil) felicita al Secretario General por su informe sobre desarrollo agrícola, seguridad alimentaria y nutrición (A/72/303), en el que indica con claridad que el mundo no está en vías de erradicar el hambre y la malnutrición para 2030. El Brasil también acoge con satisfacción el informe de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) titulado "El estado mundial de la agricultura y la alimentación", en el que se llega a la conclusión de que el cumplimiento de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible depende fundamentalmente del progreso en las zonas rurales, donde viven la mayoría de los pobres y de las personas que pasan hambre.
- El foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible celebrado en 2017 brindó la oportunidad de examinar los progresos hacia el logro del Objetivo de Desarrollo Sostenible 2 de poner fin al hambre. Una enseñanza extraída de ese examen fue que era poco probable que se pudieran cumplir las metas del Objetivo 2 con el ritmo y alcance actuales de la implementación. Esa conclusión y las observaciones que figuran en los informes mencionados, deben interpretarse como un llamamiento urgente a la acción en los próximos años. En la Agenda de Acción de Addis Abeba de la Tercera Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo se describen a grandes rasgos los medios necesarios para combatir el hambre y la malnutrición. Sin embargo, la aplicación dependerá de la disponibilidad de recursos suficientes para financiar los compromisos.
- 3. El número de personas que corren riesgo grave de padecer hambruna aumentó drásticamente en los últimos meses, lo que constituye uno de los principales desafíos humanitarios y exige una respuesta coordinada y oportuna de la comunidad internacional. Por consiguiente, es necesaria la acción colectiva a fin de acelerar la consecución del Objetivo 2, tanto a corto como a largo plazo. El papel de la Comisión puede ser decisivo en ese sentido.
- 4. Una mayor inversión en la agricultura y en las zonas rurales, especialmente mediante la cooperación internacional, será fundamental para mejorar la capacidad productiva de países en desarrollo. Al mismo tiempo, los enormes subsidios agrícolas de los países ricos, que distorsionan los mercados de alimentos internacionales, se deben eliminar cuando obstaculicen

- el desarrollo de sectores agrícolas pujantes en el mundo en desarrollo.
- 5. Los Objetivos de Desarrollo Sostenible 1 y 2 están intrínsecamente vinculados. La experiencia del Brasil demostró que las medidas de protección social, junto con la ampliación del desarrollo agrícola y rural y la particular atención prestada a las necesidades específicas de pequeños productores y mujeres agricultoras, pueden contribuir a romper el círculo de la pobreza.
- 6. El Decenio de las Naciones Unidas de Acción sobre la Nutrición (2016-2025) proporciona las herramientas necesarias para unificar los compromisos internacionales pertinentes ya contraídos, pero ha llegado el momento de ir más lejos. En ese sentido, el orador se complace en anunciar que el Brasil es el primer país en asumir compromisos específicos, medibles, viables, pertinentes y con plazos.
- 7. Por último, la delegación del Brasil acoge con satisfacción la iniciativa del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) de celebrar la Conferencia Internacional sobre Cooperación Sur-Sur y Triangular en Brasilia en noviembre de 2017. La Conferencia será una oportunidad única para que todos los países examinen el modo de acelerar los esfuerzos mundiales encaminados a lograr progresos en las zonas rurales con miras a erradicar el hambre y la malnutrición para 2030.
- 8. La Sra. Edison (Nigeria) dice que los exhaustivos informes que se están examinando aportan información útil sobre el progreso alcanzado en la eliminación del hambre y la malnutrición para 2030 y sobre la respuesta que debe ofrecer la comunidad internacional para hacer frente a los desafíos de la seguridad alimentaria, la nutrición y los medios de subsistencia sostenibles en todo el mundo.
- 9. El Gobierno de Nigeria, en respuesta a los llamamientos para que intensificara los esfuerzos a fin de erradicar el hambre y la malnutrición, impulsó estrategias, programas y políticas de desarrollo agrícola con el objetivo promover la seguridad alimentaria y revertir la malnutrición. Por ejemplo, la nueva política de promoción agrícola para el período 2016-2020 procura lograr la implicación de los inversionistas, las instituciones financieras, los agricultores y las comunidades a fin de garantizar la seguridad alimentaria y la seguridad de los ingresos en el país.
- 10. Con el fin de abordar los problemas relacionados con la malnutrición y mejorar la nutrición, especialmente entre los niños y las madres embarazadas y lactantes, se está implementando una política nacional de alimentación y nutrición para el período 2016-2025. Se espera que esa política aborde los problemas del

**2/7** 17-18222

hambre y la malnutrición extremas, que afectan a personas, hogares y comunidades de distintos niveles de la sociedad, y contribuya al desarrollo nacional general. Dos de los resultados previstos para 2025 son reducir a la mitad el número de personas que padecen hambre y malnutrición y reducir también en un 50% la incidencia de la malnutrición entre las víctimas de emergencias.

- 11. La falta de fondos sigue impidiendo el desarrollo agrícola, sobre todo en los países menos adelantados pero también en los países en desarrollo. Por consiguiente, la delegación de Nigeria reitera la necesidad de repatriar los activos robados a sus países de origen a fin de impulsar las inversiones en el sector agrícola.
- 12. El logro del objetivo de poner fin al hambre exige un compromiso mundial. Si trabaja de manera colectiva, la comunidad internacional puede garantizar un futuro mejor para todos.
- 13. El Sr. Andambi (Kenya), acogiendo con beneplácito el informe del Secretario General sobre desarrollo agrícola, seguridad alimentaria y nutrición (A/72/303), dice que el sector agrícola de Kenya representa directamente el 24% del producto interno bruto (PIB) del país, e indirectamente el 27% de su PIB mediante vínculos con otros sectores. Aproximadamente el 45% de los ingresos del Gobierno provienen de la agricultura, que, a su vez, representa el 60% del empleo total, y los medios de subsistencia de más del 80% de la población dependen de actividades relacionadas con la agricultura. El Gobierno concede una alta prioridad al sector agrícola, ya que lo considera una herramienta importante para la promoción del desarrollo nacional y componente crítico de la estrategia industrialización nacional, especialmente en la esfera del procesamiento de productos agrícolas.
- 14. Lamentablemente, Kenya no se ha recuperado plenamente todavía de los considerables efectos económicos negativos a largo plazo que afectan a la contribución de la agricultura al PIB per cápita como consecuencia de los programas de ajuste estructural. Las recomendaciones formuladas en el marco de esos programas para que se traspasaran algunos servicios esenciales al sector privado (como los servicios que ofrecía el personal de extensión agrícola) provocaron un estancamiento del crecimiento agrícola.
- 15. No obstante, el Gobierno ya adoptó un enfoque triple para abordar la cuestión de la seguridad alimentaria que incluye políticas relativas a los suministros, los ingresos y los precios. Las políticas relativas a los suministros incluyen: la concesión de subsidios a los insumos agrícolas, el mejoramiento de los servicios de investigación y extensión, la oferta de

- créditos rurales para actividades agrícolas, la mejora de la infraestructura rural, el desarrollo de los mercados agrícolas rurales y de los conocimientos especializados en agronegocios, y el mejoramiento de la gestión y el uso de los recursos naturales. Las políticas relativas a los precios incluyen, por ejemplo, la compra de maíz por el Gobierno a precios más altos que las tarifas del mercado con el fin de ofrecer incentivos a los productores. Las políticas relativas a los ingresos incluyen el aumento del gasto público en la salud y la educación para que los hogares puedan disponer de una mayor porción de sus ingresos.
- 16. La política nacional de seguridad alimentaria y nutricional de Kenya estipula que todos los kenianos deben tener, en todo momento, acceso a alimentos aptos para el consumo en cantidad y calidad adecuadas para satisfacer sus necesidades alimentarias. Además, se han adoptado políticas con el objetivo de mejorar el acceso a los alimentos, prestar asistencia a grupos vulnerables específicos y promover una mayor concienciación sobre la nutrición entre todos los miembros de la familia, especialmente los niños.
- 17. Se ha observado que las oportunidades de formación y de desarrollo de la capacidad para los agricultores son fundamentales para garantizar la seguridad alimentaria. Con el fin de ayudar a los agricultores a hacer frente a las inclemencias meteorológicas, el Gobierno puso en marcha a título experimental un plan de seguros para cultivos y ganado. También se asignaron fondos para promover la mecanización de la agricultura. Esas medidas serán fundamentales para el cumplimiento del Objetivo de Desarrollo Sostenible 2 y sus metas.
- 18. El Sr. Mohamed (Sudán) dice que el informe del Secretario General (A/72/303) pone de manifiesto que el mundo no está en vías de erradicar el hambre y la malnutrición para 2030 y que el Objetivo de Desarrollo Sostenible 2 no se alcanzará en ese plazo. En particular, en el informe se señala que unos 793 millones de personas carecen de acceso a la cantidad suficiente de energía alimentaria y que el número de personas que padecen hambre y viven en situación de inseguridad alimentaria en los países afectados por conflictos y crisis aumentó drásticamente de 80 millones en 2015 a 108 millones en 2016. Además, millones de personas sufren inseguridad alimentaria, un problema que constituye uno de los principales desafíos humanitarios a que se enfrenta la comunidad internacional y que exige atención urgente. Por lo tanto, es necesario redoblar los esfuerzos para poner fin al hambre y la malnutrición. Las Naciones Unidas deben hacer todo lo que esté a su alcance para velar por que nadie se quede atrás, en consonancia con la Agenda 2030.

17-18222

- 19. El Sudán está dotado de recursos naturales abundantes, incluidas miles de hectáreas de tierras fértiles y cultivables para la producción de cultivos agrícolas, por lo que se encuentra en condiciones de proporcionar alimentos tanto en el plano regional como en el internacional. El Gobierno ha elaborado una estrategia agrícola nacional para el período 2017-2020, entre cuyos objetivos figura la modernización del sector agrícola.
- 20. El Sudán tiene la firme determinación de lograr la seguridad alimentaria a nivel nacional, regional e internacional. En el marco de sus iniciativas a ese respecto, el Sudán presidió el 44º período de sesiones del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial de la FAO, celebrado del 9 al 13 de octubre de 2017.
- 21. Como país receptor de más de 2 millones de refugiados, el Sudán también desempeña un papel fundamental en la garantía de la seguridad alimentaria a nivel regional. En ese sentido ha hecho un llamamiento a la FAO, las Naciones Unidas y otras organizaciones competentes para que apoyen sus iniciativas con el fin de lograr el Objetivo de Desarrollo Sostenible 2, entre otras cosas, mediante asociaciones, transferencia de tecnología, iniciativas de desarrollo de la capacidad y centros de investigación agrícola.
- 22. El Sr. Maope (Lesotho) dice que el foro político de alto nivel dio lugar a una mayor comprensión de las interrelaciones que existen entre todos los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Por ejemplo, si bien es cierto que la agricultura desempeña un papel directo en la erradicación del hambre y la pobreza extrema, también es fundamental para lograr muchos otros Objetivos.
- 23. Lesotho está llevando a cabo iniciativas para modernizar los sistemas agrícolas. En particular la ley de administración territorial aprobada en 2010 supuso una contribución importante para abordar la cuestión de la seguridad de la propiedad de la tierra, sobre todo al eliminar obstáculos para facilitar el acceso de las mujeres a la tierra.
- 24. Lesotho, con la asistencia de sus asociados para el desarrollo, ha adoptado métodos de producción agrícola que lo ayudarán a mejorar su capacidad para afrontar los peligros climáticos y meteorológicos. En ese contexto, un proyecto de desarrollo destinado a las pequeñas explotaciones agrícolas que está financiado por el Banco Mundial y el FIDA ofrece una combinación de asistencia técnica y subvenciones competitivas con el fin de mejorar la productividad de los pequeños agricultores y crear más oportunidades de mercado en Lesotho. Más de 370 de agricultores, la mayoría mujeres, se han beneficiado de ese proyecto y entre los receptores de subvenciones se encuentran los

- propietarios de explotaciones agrícolas protegidas. Otra asociación importante con el FIDA es el Proyecto de Promoción de la Lana y el Mohair, que incluye medidas para restaurar las tierras de pastoreo y mejorar la sanidad animal. Esas iniciativas podrían generar ahorros sustanciosos en las costosas importaciones de alimentos y mejorar la nutrición de los habitantes de Lesotho.
- 25. Puesto que más de la mitad de la población de Lesotho vive en zonas rurales y la mayoría de las personas se dedican a la agricultura de subsistencia, la agricultura sigue desempeñando un papel importante en las estrategias nacionales de desarrollo. Muchos de los proyectos agrícolas que se están llevando a cabo tienen el objetivo de promover agronegocios innovadores y se centran principalmente en aumentar la competitividad, mejorar el acceso a los mercados, añadir valor y reforzar la prestación de servicios.
- 26. No obstante, Lesotho sigue afrontando retos apremiantes, como el cambio climático y la malnutrición. En respuesta a este segundo reto, Lesotho formuló una política nutricional y también se adhirió al Movimiento para el Fomento de la Nutrición en 2016.
- 27. El Sr. Remaoun (Argelia) dice que resulta paradójico que haya millones de personas que sufren hambre y hambruna al mismo tiempo que en el mundo existe un acceso sin precedentes a los alimentos. Si una población produce alimentos suficientes para satisfacer todas sus necesidades, es inconcebible que las fuerzas del mercado puedan privar a parte de esa población del acceso a esos alimentos. Las fuerzas del mercado, es decir, el sector privado, no pueden ser los únicos responsables del control del sistema de seguridad alimentaria. La seguridad alimentaria es un asunto demasiado importante como para dejarlo solo en manos de las consideraciones del mercado. Las universidades, el sector privado y los organismos públicos deben colaborar entre sí para construir un nuevo ideal a nivel nacional, regional y mundial.
- 28. Mientras muchos hablan de una soberanía alimentaria, otros favorecen una democracia alimentaria. Existen numerosos enfoques que pueden ayudar a abordar la cuestión de la seguridad alimentaria de una forma más integrada. En ese sentido, la delegación de Argelia toma nota del informe del Secretario General (A/72/303), en el que presta atención a todos los componentes esenciales de la seguridad alimentaria.
- 29. Cualquier nuevo ideal mundial debe tener en cuenta el derecho al acceso a alimentos aptos para el consumo y nutritivos, respaldar a los agricultores que deseen abandonar el modelo productivista, facilitar información a los consumidores, establecer una

**4/7** 17-18222

regulación del mercado y promover el comercio equitativo y la protección de las tierras agrícolas, entre otras medidas. Todo enfoque integrado de ese tipo debe comprender medidas para educar a los ciudadanos y apoyar hábitos de consumo y producción sostenibles, en particular en los países desarrollados.

- 30. La Sra. Panabokke (Sri Lanka) dice que el desarrollo sostenible, la seguridad alimentaria y la nutrición son elementos cruciales de la Agenda 2030 y extremadamente importantes para poner fin al hambre en el mundo, cuya incidencia sigue siendo alarmantemente elevada. La gran mayoría de la población mundial que pasa hambre se encuentra en los países en desarrollo, donde el grupo más vulnerable son los niños. Como consecuencia del hambre, estos sufren deficiencias en el crecimiento y están más expuestos a padecer enfermedades, e incluso a morir.
- 31. El cambio climático es una de las mayores amenazas para la seguridad alimentaria, no obstante, la principal causa de hambre en todo el mundo es la pobreza. Afortunadamente, la adopción de políticas bien concebidas en materia de agricultura, seguridad alimentaria y nutrición, en particular en el plano nacional, puede contribuir de manera considerable a solucionar este problema.
- 32. El Gobierno de Sri Lanka declaró 2017 Año de la Mitigación de la Pobreza. En ese contexto, puso en práctica un plan de tres años para un futuro sostenible encaminado a garantizar la aplicación y el seguimiento adecuados de las políticas de desarrollo sostenible, especialmente en lo que respecta al Objetivo de Desarrollo Sostenible 2. También se puso en marcha un plan de acción de tres años para reducir la desnutrición, la anemia y el retraso del crecimiento infantil.
- 33. Sri Lanka concede una gran importancia a la cuestión de la nutrición. Por ello, el Gobierno declaró el mes de junio Mes Nacional de la Nutrición, y está realizando un examen nacional de vigilancia de la nutrición en todo el país con el fin de garantizar el bienestar nutricional de la población. Asimismo, sigue proporcionando a madres y a niños suplementos nutricionales para combatir la malnutrición en el marco de un programa nacional creado en 1973.
- 34. Sri Lanka también se centra en promover una agricultura sostenible, lo que incluye obtener alimentos locales y continuar siendo autosuficiente en la producción de arroz, el alimento básico del país. El Gobierno sigue apoyando iniciativas de agricultura sostenible en las zonas rurales y urbanas, y ha impulsado proyectos específicos de horticultura doméstica para aumentar la producción de alimentos y estabilizar los precios de estos en el mercado nacional.

- 35. Sri Lanka alcanzó el Objetivo de Desarrollo del Milenio de reducir el hambre a la mitad siete años antes de 2015. Los esfuerzos que está realizando podrían contribuir a erradicar el hambre, en consonancia con la Agenda 2030.
- 36. La Sra. Hamdouni (Marruecos) dice que el informe del Secretario General puso de relieve que el cambio climático, la sequía, la inestabilidad política y los conflictos constituían amenazas para la seguridad alimentaria en muchos lugares y obstaculizaban los progresos en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Para hacer frente a los desafíos que tienen ante sí los países en desarrollo se requerirá una firme voluntad política y una armonización de esfuerzos por parte de todos los Estados Miembros.
- 37. Para la política económica nacional, la seguridad alimentaria siempre ha sido una prioridad, por ello el Reino de Marruecos está trabajando en el suministro alimentos mediante el desarrollo de la agricultura sostenible y la adopción de una política de apertura a la economía internacional.
- 38. El Gobierno otorga una importancia estratégica al sector agrícola, habida cuenta de las repercusiones que el cambio climático y la desertificación tienen sobre la seguridad alimentaria. Por ejemplo, el Plan Marruecos Verde, adoptado en 2008, tiene por objetivo reforzar la seguridad alimentaria, aumentar la producción de alimentos y mejorar los ingresos de los agricultores. De manera similar, el Plan Halieutis, puesto en marcha en 2009, busca conservar los recursos pesqueros y los ecosistemas marinos, incrementar la productividad y la calidad del sector de la pesca, y hacer que los alimentos puedan obtenerse más fácilmente y sean más asequibles.
- 39. La cooperación Sur-Sur y la cooperación triangular desempeñan un papel fundamental a la hora de combatir la malnutrición y el hambre. El Reino de Marruecos suscribió un acuerdo general con la FAO relativo a la cooperación Sur-Sur para el período 2014-2020, con vistas a ayudar a los países de África a aumentar su productividad agrícola de manera sostenible, lograr la seguridad alimentaria, mejorar sus medios de subsistencia, reforzar su resiliencia ante las crisis alimentarias y aprender de las mejores prácticas marroquíes.
- 40. En abril de 2016, Marruecos puso en marcha la iniciativa de Adaptación de la Agricultura Africana al cambio climático, que fue examinada por los Jefes de Estado y de Gobierno en una reunión presidida por el Rey Mohammed VI de Marruecos que se celebró paralelamente a la 22ª Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático. Tras la reunión se decidió,

17-18222

asimismo, crear un grupo de trabajo integrado por representantes africanos para poner en práctica la iniciativa en materia de sostenibilidad, estabilidad y seguridad en África. El objetivo de esta iniciativa es proponer soluciones para la población vulnerable que corre el riesgo de sufrir desplazamientos forzados como consecuencia de la inseguridad, incluida la inseguridad alimentaria.

- 41. La Sra. Ochir (Mongolia) dice que el Objetivo de Desarrollo Sostenible 2, poner fin al hambre, es una parte esencial de la Agenda 2030 y guarda relación con todos los demás Objetivos. En el informe del Secretario General se llega a la preocupante conclusión de que el mundo no esté en vías de erradicar el hambre y la malnutrición para 2030, por lo que es imperativo redoblar los esfuerzos nacionales y mundiales para invertir esta tendencia.
- 42. Mongolia organizó recientemente un foro nacional sobre seguridad alimentaria para examinar los retos que presentan la seguridad y la inocuidad alimentarias en el que se formularon recomendaciones específicas sobre medidas para facilitar el acceso de los productores de alimentos a créditos blandos a largo plazo, reforzar la vigilancia y el control en materia de inocuidad alimentaria, y sensibilizar a los consumidores sobre los alimentos saludables. Es esencial que se apliquen estas recomendaciones. En un contexto más general, las políticas relacionadas con la industria alimentaria y agrícola se formulan teniendo en cuenta las prioridades nacionales en materia de desarrollo establecidas en el Proyecto de Desarrollo Sostenible de Mongolia 2030, el Plan de Acción del Gobierno de Mongolia para el período 2016-2020, y otros programas nacionales sobre el tema. El sector de la agricultura y la industria ligera representa aproximadamente el 36% del PIB y emplea al 56% de la fuerza de trabajo.
- 43. La prevalencia de la subalimentación en la población total de Mongolia disminuyó de un 31% durante el período 2004-2006 a un 19,6% durante el período 2014-2016. De manera similar, la prevalencia del retraso del crecimiento en niños menores de 5 años se redujo de un 24,7% en 2005 a un 10,8% en 2016.
- 44. Para mejorar los cultivos y lograr el pleno autoabastecimiento para 2020, Mongolia aplica de manera continua una campaña de promoción de cultivos. No obstante, tiene que hacer frente a desafíos persistentes como la falta de recursos financieros y conocimientos técnicos, el uso insostenible de los recursos naturales, las fluctuaciones climáticas extremas y la expansión de la degradación de la tierra. Además, como consecuencia de las sequías prolongadas, se prevé que la producción de trigo caerá un 50% con respecto al promedio de los últimos cinco

- años y que otros cultivos se verán también seriamente afectados. El escaso forraje disponible y las dificultades para obtener pasto en las zonas afectadas por la sequía están poniendo en peligro al sector de la ganadería.
- 45. Para hacer que la erradicación de la pobreza y el hambre sea una prioridad mundial se requieren compromisos políticos explícitos, con un seguimiento coordinado y una financiación adecuada. El cumplimiento efectivo y oportuno del Objetivo de Desarrollo Sostenible 2 dependerá de diversos factores, como la realización de inversiones específicas en agricultura, el desarrollo de la capacidad de resiliencia frente a los desastres y la ampliación de la protección social, la educación y los servicios de asistencia sanitaria a las zonas rurales y remotas.
- 46. El Arzobispo Auza (Observador de la Santa Sede) dice que el informe del Secretario General transmite un mensaje claro pero extremamente desalentador al afirmar que el mundo no está en vías de erradicar el hambre y la malnutrición para 2030. De acuerdo con el informe, grandes segmentos de la población mundial, en particular en África Subsahariana y Asia Meridional, seguirán estando subalimentados o malnutridos en 2030.
- 47. En un mensaje reciente a la Conferencia General de la FAO, el Papa Francisco reiteró la determinación de la Santa Sede de contribuir a los esfuerzos mundiales para eliminar el hambre y la malnutrición en el mundo, y también reconoció la obligación de toda la familia humana de prestar asistencia práctica a quienes la necesiten. Cuando un país es incapaz de responder adecuadamente a sus necesidades de desarrollo más urgentes, la sociedad internacional tiene la obligación de prestarle apoyo para que pueda satisfacer las necesidades básicas de su población. Por ello, con ocasión del Día Mundial de la Alimentación, que se celebra el 16 de octubre, el Papa aprovechó la oportunidad para hacer un llamamiento en favor de un nuevo modelo de cooperación internacional basado en el amor, la fraternidad y la solidaridad. En su mensaje, el Papa dijo que la diplomacia y las instituciones multilaterales deben promover y movilizar la capacidad de amar como medio de garantizar tanto la seguridad alimentaria como la seguridad humana.
- 48. La Sra. Muraki Gottlieb (Observadora de la Cámara de Comercio Internacional) dice que es importante acelerar el crecimiento económico del sector de la industria agroalimentaria para poder cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible y las metas que se centran en erradicar el hambre, aplicar métodos de agricultura sostenible y realizar inversiones en ese ámbito. El papel de las alianzas público-privadas promovidas por los organismos de las Naciones Unidas es fundamental para impulsar el crecimiento económico

6/7

nacional y mejorar las infraestructuras sociales, como carreteras, instalaciones y edificios. Las economías de mercado desarrolladas también han recurrido a ese tipo de alianzas como medio para ofrecer servicios públicos más eficaces y eficientes.

- 49. Las alianzas público-privadas son un medio cada vez más importante para promover políticas de investigación y desarrollo, y se consideran una nueva herramienta para acelerar la innovación agrícola en los países en desarrollo. Esas alianzas pueden desempeñar también un papel importante en el fortalecimiento de los mecanismos institucionales para facilitar el acceso a los recursos financieros, promover la asunción compartida de los riesgos y superar otros obstáculos que puedan afectar al desarrollo agrícola sostenible e inclusivo.
- 50. Las alianzas público-privadas también pueden ser un buen recurso para los Gobiernos a la hora de ofrecer a los agricultores locales conocimientos y herramientas apropiados en materia de agricultura sostenible. Para el sector privado, esta cooperación puede suponer un enfoque innovador que le permita satisfacer sus necesidades financieras y de recursos o descubrir nuevos mercados. Otra ventaja que presentan estas alianzas es que permiten incorporar a los pobres en las cadenas de valor, ya sea como productores, trabajadores o consumidores, de forma equitativa y sostenible.
- 51. Se debe hacer un mayor esfuerzo para fortalecer las alianzas público-privadas, en especial mediante el desarrollo de nuevas tecnologías y la distribución de herramientas y conocimientos entre los agricultores con escasos recursos y otros sectores marginados de la población de los países en desarrollo. De ese modo, los necesitados se empoderarán y podrán contribuir al logro de los ambiciosos Objetivos de Desarrollo Sostenible.
- 52. La Sra. Mucavi (Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)) dice que, aunque la celebración de la reunión coincide con el Día Mundial de la Alimentación, en realidad hay poco que celebrar. Según las estimaciones recogidas en el informe de la FAO de 2017 titulado "El estado mundial de la agricultura y la alimentación", el número de personas que padecen subalimentación crónica en el mundo aumentó de 777 millones en 2015 a 815 millones en 2016, unos 155 millones de niños menores de 5 años sufren retraso en el crecimiento, y sigue habiendo 52 millones de niños afectados por la emaciación.
- 53. El factor principal del aumento del hambre son los conflictos, a menudo acompañados de sequías e inundaciones. Aproximadamente 489 millones de personas, es decir, la gran mayoría de las personas que sufren hambre en el mundo, viven en países afectados por los conflictos. Muchas de esas personas viven en

- zonas rurales y dependen en gran medida de la agricultura. Aunque su incidencia es mayor en las zonas afectadas por los conflictos, el hambre también puede desencadenar violencia e inestabilidad, en particular en contextos que se caracterizan por desigualdades persistentes y unas instituciones frágiles.
- 54. El tema en el año en curso del Día Mundial de la Alimentación es "Cambiar el futuro de la migración. Invertir en seguridad alimentaria y desarrollo rural". La migración puede ser un elemento catalizador del desarrollo sostenible, por lo que se debe reconocer, apoyar y promover su positiva aportación. Al mismo tiempo, la inseguridad alimentaria, la degradación de los recursos naturales, la inestabilidad política y el estancamiento económico en las zonas rurales están obligando a muchas personas a abandonar sus hogares. La migración debería ser una opción y no el último recurso.
- 55. Está demostrado que las inversiones en una agricultura inclusiva, sostenible y resiliente y en el desarrollo rural pueden aumentar los ingresos de los agricultores pobres y los trabajadores agrícolas sin tierras. Estas inversiones son especialmente eficaces para atacar las causas fundamentales del hambre, la pobreza rural, la migración forzada y los conflictos, y también para sostener la paz. Se podría hacer una contribución significativa mediante la aplicación de políticas socioeconómicas inclusivas, entre otras: la promoción de una gobernanza responsable de la tenencia de la tierra y del agua, y de un mejor acceso a estas; la adopción de medidas de apoyo para la inclusión financiera y la adquisición de conocimientos financieros básicos y capacidades de gestión; la mejora de la empleabilidad y la capacidad empresarial de los habitantes de las zonas rurales; el aumento de la financiación pública para investigaciones agrícolas centradas en los agricultores de familias pobres; la inversión en infraestructuras rurales y redes de seguridad social; y el empoderamiento de las mujeres.

Se levanta la sesión a las 16.00 horas.

17-18222 **7/7**